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Ata n° 032/2022. Aos treze dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e dois, às nove 1 

horas, reuniram-se na Casa dos Conselhos situada na Rua Coronel Pires, n°826, Centro, 2 

anexo ao CAM, para uma reunião ordinária, os seguintes conselheiros: Denis Cezar 3 

Musial, Paula Adamovicz, Sueli Aparecida Burnato, Marily de Fátima Traple.  Ouvintes: 4 

Lariza Ferreira dos Santos, Naiana Aparecida Zuber Griczinski, Mariana do Carmo Bueno 5 

da Rocha. A presidente Rubia Olijnyk Zarpelon Selbmann justificou sua ausência. O vice-6 

presidente Denis Cezar Musial inicia a reunião cumprimentando e agradecendo a 7 

presença de todos, após, faz a leitura da pauta: Aprovação da pauta, Aprovação das atas 8 

n°026/2021, nº028/2022, nº029/2022, nº030/2022, nº031/2022; Participação passeata: “ o 9 

poder do nosso grito”; Doação de alimentos para as crianças, filhos da vítima de 10 

feminicidio; Alteração do nome do projeto “ aqui elas têm voz”; Indicação de um segmento 11 

para executarmos o Projeto e Assuntos gerais; e a pauta é aprovada sem a inclusão de 12 

novos assuntos; após, coloca as atas n°026/2021, nº028/2022, nº029/2022, nº030/2022, 13 

nº031/2022 para aprovação, sendo todas aprovadas sem alterações. Em seguida, Denis 14 

solicita que todas se apresentem, pois, as reuniões presenciais voltaram recentemente. 15 

Todos se apresentam falando o nome e a instituição que está representando. Após, Denis 16 

comenta sobre a passeata; informa que a presidente do Conselho participou, representou 17 

e entregou materiais informativos sobre o CMPM, para as pessoas que estavam no 18 

movimento. Marily opina que é preciso também realizar esses movimentos, antes de 19 

ocorrer a tragédia, fim de evitar que outros casos como esse ocorram; um exemplo serias 20 

esses movimentos, palestras, entre outras ações a cada dois meses. Denis comenta que 21 

dentro dos serviços da Secretaria de Assistência, esse trabalho já é feito nos grupos. 22 

Marily comenta que tiveram muitos avanços na questão do atendimento voltado a mulher; 23 

Denis concorda e complementa que na Delegacia agora tem uma funcionária própria para 24 

atender as mulheres em situação de violência. Marily fala que seria interessante todas as 25 

entidades se mobilizar para realizar e divulgar ações que são voltadas para as mulheres 26 

do município, como já foi feito. Sueli comenta que muitas mulheres sequer sabem que 27 

existem esses serviços, como o Conselho da Mulher, NUMAPE, etc. Sueli comenta que 28 

por essa falta de divulgação, muitas mulheres acham que o preventivo deve ser feito 29 

apenas em outubro, que é quando é divulgado, ocorrendo em vários atendimentos na 30 

semana, até a noite, para que consigam dar conta da demanda. Marily fala que essa 31 

situação acontece também com o feminicidio, que só é falado sobre o assunto em março, 32 

e uma campanha de divulgação seria importante para conscientizar as mulheres sobre 33 

esses serviços e ações voltadas para essa população; e faz a sugestão de convidar as 34 

imprensas, rádios, jornais, para a reunião do Conselho, e colocar a necessidade de um 35 

espaço de divulgação desses serviços e sobre o trabalho das entidades. Denis fala que 36 

podem incluir o contato das rádios ou de um representante no grupo do WhatsApp do 37 

CMPM, para que possa estar a parte do que é conversado nas reuniões. Mariana fala que 38 
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com essa ação, podem divulgar o Conselho da Mulher, dando visibilidade para o mesmo. 39 

Marily fala que fica responsável pela divulgação sobre o preventivo para mulher e Denis 40 

irá conversar com a equipe da comunicação, para falar sobre feminicidio e o CMPM. 41 

Naiana fala que as informações básicas não chegam para o povo, que geralmente são os 42 

servidores que sabem as orientações, e pela falta de divulgação muitas pessoas não 43 

sabem a quem recorrer em situações de emergência; e faz a sugestão de criar uma 44 

cartilha que contenha informações básicas para a população. Marily sugere para que seja 45 

feito um calendário que informe as ações do Conselho, dividindo as ações por meses. 46 

Denis faz a sugestão de inserir na cartilha dos direitos da mulher, as informações das 47 

Secretarias, Serviços e telefone de contato. Após conversa, os presentes decidem por 48 

montar um almanaque do Conselho da Mulher, que tenha um tamanho para que seja 49 

portátil, contendo as informações das Secretarias, Serviços e Instituições que foram 50 

citadas na reunião, telefone de contato e uma parte de entretenimento voltado aos direitos 51 

mulher, como o caça-palavra. Denis informa que irá contatar a Valéria, para que os ofícios 52 

sejam feitos e as respostas sejam encaminhadas até a próxima reunião do CMPM. Em 53 

seguida, Marily questiona sobre o projeto que deu início no Conselho da Comunidade e 54 

discutia sobre prevenção, questões de alto-estima, relatos, etc. Denis responde que 55 

iniciou com essa ação no Conselho da Comunidade, mas no momento não está 56 

funcionando. Naiana fala que essas ações em grupo, faz com que os participantes 57 

identifiquem e falem o que estão sentindo. Denis comenta que teve formação com os 58 

diretores e irão iniciar ações voltadas para as crianças nas escolas, porém ainda há uma 59 

dificuldade no relato, pois os professores têm medo de se envolver; inclui que o serviço 60 

de escuta auxilia nessa questão. Naiana opina que desenvolvendo essas ações de 61 

prevenção desde a infância, quando estiverem em uma situação de risco, podem 62 

identificar e se afastar. Denis faz a sugestão de realizar essas ações após o almanaque. 63 

Marily sugere em lançar o almanaque da mulher no dia 15 de julho. Naiana faz a sugestão 64 

em contatar um artista local para realizar a capa do almanaque. Em continuidade, Denis 65 

fala sobre a pauta da doação de alimentos; muitas pessoas se mobilizaram para auxiliar 66 

a família, inclui que estão sendo acompanhados pela Assistência e estão dando suporte 67 

também; e após, informa que deixará a pauta ‘’Aqui elas têm voz’’ para a presidente falar 68 

na próxima reunião, e abre a palavra para assuntos gerais. Sueli questiona sobre o 69 

funcionamento da piscina olímpica do Centro da Juventude, pois no momento não estão 70 

usando e seria interessante realizar aulas de hidroginástica para idosos, por exemplo. 71 

Denis responde que o Centro da Juventude está vinculado à Secretaria de Assistência, 72 

totalizam 23 Centros de Juventude no Paraná, o de Irati foi quase o último a ser 73 

inaugurado e ficou dez anos parado; informa que ainda não está funcionando porque tem 74 

problemas climáticos, por isso não é possível realizar a hidroginástica para idosos, porém 75 

estão construindo uma aquecida para ser utilizada na Cidade do Idoso; e outro problema 76 
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é a questão estrutural, que está com o motor estragado; inclui que esse problema não é 77 

somente no Centro da Juventude de Irati, pois todas as obras foram construídas 78 

igualmente, seguindo um padrão; foi informado que é um problema na planta arquitetônica 79 

e estão pensando em aporte de recurso para o CEDCA, para todos os municípios que tem 80 

Centro da Juventude, com o intuito de resolver essas questões. Denis fala que algumas 81 

atividades estão suspensas, como o uso da pista de skate porque alguém pode se 82 

machucar, porém há oficinas que estão funcionando normalmente manhã, tarde e noite; 83 

acrescenta que irá encaminhar o cronograma no grupo do CMPM. Após, Marily fala que 84 

houve a Conferência de Saúde Mental Municipal e Regional, a qual ambas foram muito 85 

contributivas, porque foram discutidos muitos assuntos e é um tema que ainda não tem 86 

muita visibilidade; fala que ela e a assistente social da Santa Casa, Ana Claudia, foram 87 

eleitas para serem delegadas na Conferência Estadual representando Irati, que será 88 

realizada em junho; trouxe essa questão para o Conselho, pois irá buscar trazer e lutar 89 

pelo melhor para a saúde mental de Irati e que essa questão de saúde mental está  90 

envolvendo atualmente mais mulheres do que homens, como o aumento do número de 91 

mulheres alcoólatras, sendo esse um dado de pesquisa mundial; e caso alguém tenha 92 

alguma questão, podem pontuar para que ela possa levar na Conferência Estadual. Paula 93 

acrescenta que a dupla jornada de trabalho, também é um dos grandes motivos para o 94 

desgasto mental das mulheres. Marily fala que muito se fala sobre saúde, mas não sobre 95 

saúde mental, que a luta por esse direito já é antiga; o cuidado com a saúde mental deve 96 

começar desde cedo, pois o número de crianças com crise de pânico e adolescente com 97 

tentativa de suicídio vem crescendo; e que devem continuar lutando por essa visibilidade. 98 

Em seguida, Denis fala que recentemente saiu uma lei municipal, que foi iniciativa de um 99 

vereador, sobre a dignidade menstrual, para que sejam distribuídos absorventes 100 

gratuitamente em Irati; no momento estão montando o Decreto de Regulamentação e 101 

quando estiver finalizado, ele irá encaminhar no grupo do WhatsApp do Conselho. Sem 102 

mais assuntos a tratar, o vice-presidente Denis Cezar Musial encerra a reunião 103 

agradecendo a presença de todos. Eu, Valéria Ruppel Jatzek, lavrei a presente ata com o 104 

término às dez horas e quatro minutos, e assinei junto com o vice-presidente. 105 


